

Interpellation urgente – Conseil communal Lausanne

Lausanne s'attaque à 3 addictions majeures chez les adolescents, mais oublie la cigarette électronique.
Fin mars ont été publiés les résultats d'une étude internationale menée dans 40 pays, tous les 4 ans, sous l'égide de l'OMS, sur les comportements de santé des élèves (HBSC) *. En Suisse, cette étude est réalisée par Addiction Suisse, et mandatée et financée par l'Office Fédéral de la Santé Publique.

En 2018, cette étude a inclus pour la première fois les cigarettes électroniques. En Suisse, plus de 11'000 élèves âgés de 11 à 15 ans ont été interrogés**. On y apprend que, si en Suisse la consommation d'alcool, de cigarettes et de cannabis des jeunes de 15 ans se maintient à peu près au niveau de 2014, la cigarette électronique (ou E-cigarette) séduit les adolescent.e.s, en particulier les garçons, qui sont plus nombreux à vapoter qu'à fumer :

- 21 % des garçons (1 sur 5) et 13 % des filles (1 sur 7) de 15 ans indiquent avoir vapoté au moins une fois au cours des 30 jours ayant précédé l'enquête.
- Alors que 16.6 % des garçons et 15.2 % des filles ont fumé des cigarettes traditionnelles
- Et 51 % des garçons et 35 % des filles déclarent avoir consommé au moins une fois dans leur vie une cigarette électronique.

Ces E-cigarettes au design branché, proposées dans une large gamme de saveurs différentes, vendues sans limite d'âge favorisent l'apparition d'une nouvelle génération d'accros à la nicotine. Des études publiées récemment (JAMA Pediatrics)*** montrent que les jeunes «vapoteurs» réguliers présentent un risque 3 à 4 fois plus élevé de passer à la cigarette classique.

Jusqu'à fin 2018, seule la vente de cigarettes électroniques sans nicotine était autorisée en Suisse. Mais suite à une décision récente du Tribunal Administratif, les liquides contenant de la nicotine peuvent maintenant être légalement vendus en Suisse. Et à cause d'une lacune de la loi, ils sont accessibles aux mineurs car les E-cigarettes ne tombent pas dans la catégorie des produits du tabac, mais dans celle des aliments.

Parce que la ville de Lausanne a lancé la semaine dernière une offensive contre les 3 addictions majeures des adolescents de 13 à 17 ans, sans mentionner une seule fois l'E-cigarette, ni dans les textes, ni dans les vidéos, ni dans les articles, je souhaite poser les questions suivantes à la municipalité :

1. Les responsables de cette campagne de prévention ont-ils estimé que la cigarette électronique était inoffensive pour les adolescent.e.s?
2. La ville a-t-elle pris connaissance de l'étude publiée fin mars par Addiction Suisse ?
3. La ville a-t-elle travaillé avec la Direction Générale de la Santé du canton ou le médecin Cantonal pour l'élaboration de cette campagne ?
4. Pourquoi la cigarette électronique ne fait-elle pas partie de ce programme de prévention ?
5. Dans le cas où la municipalité reconnaît l'importance de cette lacune, que propose-t-elle pour y remédier ?

Je remercie la municipalité pour ses réponses,

Graziella Schaller, Pour le Centre PDC Vert'libéraux

21 mai 2019

*HBSC : Health Behaviour in School-aged Children https://www.hbsc.ch/fr/themes/health_wellbeing-etat-de-sante-bien-etre

** <https://www.addictionsuisse.ch/actualites/article/le-vapotage-ne-doit-pas-devenir-un-fleau-chez-les-jeunes/>

*** <https://jamanetwork.com/journals/jamanetworkopen/fullarticle/2723425>